

Intervención Chile 71º Comité Ejecutivo de ACNUR

Ginebra, 05-09 de octubre

Señor Presidente del Comité Ejecutivo,

Señor Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados,

Señores delegados,

Inicio esta intervención en nombre de Chile, agradeciendo al Alto Comisionado Grandi y a todo el equipo de ACNUR, por su compromiso para apoyar a las personas de preocupación y a los Estados durante estos meses. El dedicado trabajo que ha realizado ACNUR en todas partes del mundo durante la pandemia son fiel reflejo de los valores que le inspiran, además de ser un fundamental complemento a los Estados ante esta emergencia global, a la cual nunca antes nos habíamos visto enfrentados.

En efecto, la pandemia del COVID-19 ha significado el mayor desafío al cual la comunidad internacional se ha visto desde el término de la Segunda Guerra Mundial, teniendo un triste saldo de más de un millón de víctimas fatales, siendo América el continente más afectado, con alrededor de 16 millones de casos positivos y 540 mil fallecidos.

Esperando en el mediano plazo una vacuna debemos continuar desplegando esfuerzos para proteger a la población, en especial a los más vulnerables, evitar al máximo los contagios y no saturar los sistemas de salud, pero también procurar que nuestras economías no entren en una recesión pronunciada de la cual sea más difícil salir una vez derrotamos a la pandemia.

Esta situación resulta más compleja aún para las personas de preocupación para ACNUR, las limitaciones a la movilidad además de la vulnerabilidad expuesta por la pérdida de empleo o no contar con acceso a los sistemas sanitarios, han arrojado mayor

precariedad en sus condiciones de vida y un mayor riesgo a su integridad.

Por todo lo anterior, Chile destaca en este Comité Ejecutivo el papel del pilar humanitario, como ha sido reflejado por medio del Plan de Respuesta ante el COVID-19 de Naciones Unidas y los programas de apoyo que se encuentra llevando a cabo ACNUR.

Señor Presidente,

Nuestra región continúa teniendo una serie de desafíos humanitarios, los que durante los últimos años han aumentado, graficándose en que son más de 16 millones las personas de preocupación para ACNUR en las Américas. En particular, hemos debido enfrentar una crisis humanitaria sin precedente en nuestra historia, el flujo de venezolanos que han salido de su país han superado los cinco millones y los países de la región hemos procurado articular respuestas integradas y coordinadas para poder, dentro de nuestras capacidades, entregarle las mejores condiciones posibles.

Al respecto, 14 países de la región conformamos el Proceso de Quito, instancia destinada a intercambiar información y buenas prácticas para coordinar una respuesta regional. Chile ejerce en la actualidad la Presidencia Pro-Témpore, la que entregará a fin de año a Perú.

Nos ha correspondido realizar esta labor dentro del contexto de la pandemia, lográndose sin embargo importantes resultados utilizando las plataformas. A modo de ejemplo, me permito citar la realización de talleres temáticos sobre:

- Migración, refugio y salud: VIH/SIDA;
- Retorno Voluntario;

- Inserción Socioeconómica e Inclusión Laboral, Educación y Desarrollo de Competencias y Habilidades;
- Niños, Niñas y Adolescentes venezolanos y Reunificación Familiar;
- Trata de Personas en contexto de desplazamiento;
- Asilo y refugio.

Tras la reunión Capitulo Santiago del Proceso de Quito, que tuvo lugar los días 23 y 24 de septiembre, se emitió la Declaración de Santiago, la cual, junto con destacar los avances de los talleres, institucionalizó el Grupo de Amigos del Proceso de Quito, oficializó su logotipo y se dio a conocer su página web.

Esta labor ha sido apoyada por la Secretaría Técnica del Proceso, constituida por ACNUR y OIM, lo cual agradecemos.

No puedo dejar de lado, el apoyo de ACNUR junto a OIM dentro del Plan de Respuesta Regional para los Refugiados y Migrantes Venezolanos, plataforma que ha permitido realizar una serie de programas para ir en asistencia de la población venezolana. Este año presentó iniciativas por más de 1.400 millones de dólares. Esperamos que para el año 2021 esta cifra pueda aumentar.

Además, hay otros esquemas de cooperación en la región ante los desafíos a los que nos hemos visto, saludamos el desarrollo del Marco Integral Regional para la Protección y Soluciones (MIRPS), iniciativa que convoca a América Central y México.

Señor Presidente,

Otras importantes acciones que se han desarrollado desde el anterior Comité Ejecutivo, que han estado eclipsadas por la emergencia actual. El Foro Mundial sobre Refugiados constituyó un punto de partida de una mayor interacción en vista a cumplir los objetivos trazados en el Pacto Mundial. Mi país, ha avanzado en

las tres promesas presentadas en apatridia, reunificación familiar y acceso al mercado laboral, próximamente, subiremos los avances en la plataforma de validación.

Además, saludo los importantes pasos en el proceso de regionalización previsto para hacer más eficiente la labor de ACNUR en las diversas partes del mundo.

Por todo lo anterior, reitero la voluntad de Chile en seguir apoyando decididamente la tarea de ACNUR.

Muchas gracias.